

La UNPHU ante el terremoto de Haití

OMAR RANCIER*

Introducción

La tarde el 12 de enero de 2010 recibía, inclinado sobre mi escritorio en mi oficina del Decanato de Arquitectura y Artes de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), a una estudiante de Arquitectura que me mostraba su proyecto de grado. Durante un momento me sentí mareado y, un poco sorprendido, me senté. Al cabo de 20 minutos recibí una llamada de mi esposa para decirme que en Haití se había producido un terremoto y me preguntaba si sabía algo. En ese momento entendí lo del «mareo» e inmediatamente comenzaron a llegar las informaciones sobre el siniestro, pero en ningún momento imaginé la magnitud de la tragedia que abatió al hermano pueblo haitiano esa tarde aciaga del 12 de enero del 2010.

Entre las primeras reacciones de ayuda a los damnificados del seísmo estuvo el grupo de médicos y estudiantes de la Escuela de Medicina de la UNPHU que iniciaron el proceso de recibir los heridos en Jimaní.

La UNPHU inició inmediatamente una serie de acciones en el marco académico que plantearon su compromiso con la ayuda a nuestros vecinos afectados por una tragedia cuya magnitud fue definiéndose cada vez mayor a medida que se conocían los detalles.

Como academia la UNPHU organizó una serie de eventos donde se discutieron, a los más altos niveles, posibles soluciones a los enormes problemas que acarrea el terremoto, no sólo para Haití, sino

*El Arq. Omar Rancier es Decano de la Facultad de Arquitectura y Artes de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña.

para toda la isla Española. Se realizaron entre enero y febrero cuatro foros de discusión de diferentes temas relacionados con el terremoto, un taller de diseño, el primero en todo el mundo, para dar soluciones al problema urbano y habitacional en Haití, una reunión de coordinación del ICOMOS Internacional para tratar el asunto de los monumentos patrimoniales afectados por el violento movimiento telúrico, espacialmente el caso de Jacmel. Posteriormente, participamos en tres misiones en Haití para discutir cómo podríamos ayudar a reconstruir el sistema de educación superior haitiano y participamos en tres seminarios internacionales de Urbanismo y Arquitectura para la reconstrucción haitiana, dos de ellos en Puerto Rico y el tercero en la Universidad de Miami.

El compromiso de la UNPHU con Haití ha sido reconocido tanto por las autoridades diplomáticas del vecino país como por sus autoridades académicas y de planificación, lo que nos satisface y honra a la vez al poder demostrar que nuestra Universidad ha asumido una responsabilidad no solamente académica sino, además, responsablemente social frente a la desdicha de nuestros hermanos de territorio.

Participación de la UNPHU en los Programas de Ayuda a Haití

—La UNPHU se constituyó en centro de acopio de alimentos, ropa, medicinas y abastos para entregarlos a los damnificados haitianos.

—La Facultad de Arquitectura y Artes y la Escuela de Arquitectura y Urbanismo realizaron el *primer taller de diseño en todo el mundo* para dar respuestas habitacionales a los damnificados en Haití. Este taller llamado TallerxHaiti se realizó con la participación de las Escuelas de Arquitectura de 7 Universidades (UNPHU, UASD, UNIBE, PUCMM, Santo Domingo, UCNE, UCATECI y UCE) con el liderazgo y la convocatoria de la Escuela de Arquitectura de la UNPHU y con la participación del urbanista haitiano residente en Canadá François Guignard, quien publicó una reseña de este taller en la revista especializada, órgano del Instituto Urbanista de Canadá, Urbanité. Cada universidad propuso varias soluciones de viviendas de emergencia.



1. Afiche del Taller por Haití, organizado por la Facultad de Arquitectura y Artes de la UNPHU. 2. Afiche del Espacio UNPHU sobre Planificación, Reconstrucción y Patrimonio de Haití.

–La UNPHU organizó el primer foro de discusión y búsqueda de soluciones a las necesidades producidas por el terremoto en Haití, titulado «El terremoto en Haití y su Impacto sobre la Isla» en su espacio de discusión Espacios UNPHU, con la participación del Arq. Miguel Fiallo Calderón, Rector de la UNPHU. Este foro estuvo coordinado por el señor Fabio Herrera Roa y formaron parte del foro: José del Castillo, Dr. Armando Armenteros, Arq. Raúl de Moya, Dr. William Duke, Dr. Elizardo Puello, Dr. Federico Henríquez Grateaux y Pelegrín Castillo.

–Un Segundo Foro Espacios UNPHU se realizó en la UNPHU a través de su Facultad de Arquitectura y Artes. En el marco de los *Espacios UNPHU* se realizó el miércoles 3 de febrero el Panel «HAITÍ: PLANIFICACIÓN, RECONSTRUCCIÓN Y PATRIMONIO». El evento se llevó a cabo en el salón de conferencias de la UNPHU y tuvo como objetivo realizar un análisis de la situación haitiana desde la planificación del territorio hasta la arquitectura. El mismo fue encabezado

por el Rector Arq. Miguel Fiallo Calderón y contó con la presencia de la Lic. Ligia Amado Melo, Secretaria de Educación Superior Ciencia y Tecnología. Entre los panelistas estuvieron Arq. Olsen Jean Julien, ex Ministro de Cultura Haitiano; Arq. Daniel Elie, del Instituto para la Salvaguarda de Patrimonio Nacional Haitiano (ISPAN); Arq. Dinu Bumbaru, del ICOMOS Internacional; Norma Barbacci, del World Monument Fund; Arq. Cristóbal Valdez, CV&A, UNPHU; Dr. Arq. Esteban Prieto Vicioso, ICOMOS; Arq. Raúl de Moya, Fundación Universitaria Dominicana, UNPHU; Moderador Arq. Omar Rancier, Decano de la Facultad de Arquitectura y Artes y presidente del ICOMOS Dominicano (Comité Internacional Para Monumentos y Sitios). También contó con la presencia de la Arq. Ginette Cherubin, ex Ministra de la Condición de la Mujer, de Haití; de la Señora Lourdes Camilo, Subsecretaria de Cultura, de la República Dominicana, medios de comunicación, estudiantes e importantes profesionales de la arquitectura del país.



Dr. Arq. Esteban Prieto Vicioso del ICOMOS, Arq. Cristóbal Valdez de la UNPHU, Arq. Daniel Elie del ISPAN y Arq. Norma Barbacci del World Monuments Fund, participan en el Panel Haití: Planificación, Reconstrucción y Patrimonio.

–Un tercer Foro se realizó en 6 febrero la UNPHU dentro del XXIX Seminario Internacional del ICOMOS donde se trataron los aspectos de la misión de especialistas en restauración de monumentos a la ciudad histórica de Jacmel, en Haití, afectada por el terremoto, entre los cuales se encontraban Daniel Elie, Director del ISPAN de Haití, Norma Barbacci del World Monument Fund, el chileno-francés Leo Orellana del SIRCHAL y Dinu Bumbaru del ICOMOS Internacional.

–Un Cuarto Foro sobre las implicaciones políticas del terremoto en Haití se realizó en la UNPHU con la participación del embajador haitiano en el país, Fritz Cineas, y los panelistas Amanda Castillo, Pelegrín Castillo y José del Castillo, entre otros.

–La UNPHU participó en la misión de rectores universitarios a Haití, organizada por el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (MESCyT), con la intención de discutir con los homólogos haitianos cómo ayudar a restaurar el sistema de Educación Superior Haitiano. El Arq. Omar Rancier, Decano de la Facultad de Arquitectura y Artes representó a la UNPHU en esta misión.

–El Decano de la Facultad de Arquitectura y Artes , Arq. Omar Rancier participó el 19 y 20 de marzo, en una misión de las Escuelas de Ingeniería y Arquitectura de INTEC, la PUCMM de Santo Domingo y la UNPHU, a la Universidad de Quisqueya en Puerto Príncipe con la finalidad de analizar con profesionales haitianos las causas de los colapsos de las edificaciones en esa ciudad. En la actividad participaron, además, el Ing. Martín Meléndez de INTEC, el Arq. Ico Abreu y Shaney Peña de la PUCMM y Omar Rancier, quienes se reunieron con arquitectos e ingenieros haitianos entre ellos Leslie Voltaire, encargado de la Planificación pos terremoto del gobierno haitiano.

–La UNPHU participó en el seminario realizado en Haití y producto del primer viaje de rectores organizado por el MESCyT y el Ministerio de Educación Haitiano celebrado en el Club Med en Haití y donde se trataron las estrategias para reconstruir el sistema de educación superior de Haití.

–La Facultad de Arquitectura participó en el Charrette por Haití organizado por la Universidad de Miami con la participación de

Arquitectos norteamericanos, haitianos y dominicanos donde se discutieron y diseñaron diferentes propuestas urbanas para Haití. –El Decano de la Facultad de Arquitectura de la UNPHU participó en el Taller por la reconstrucción de Haití celebrado en San Juan de Puerto Rico, organizado por la Liga de Urbanistas del Caribe, donde se estudiaron conjuntamente con arquitectos y funcionarios del gobierno haitiano, diferentes soluciones de vivienda, infraestructura, paisajismo y planificación.

Para más información ver:

<http://espaciosunphu.blogspot.com/2010/01/la-legalizacion-de-la-droga-y-la.html>

<http://espaciosunphu.blogspot.com/2010/02/haiti-planificacion-reconstruccion-y.html>

<http://espaciosunphu.blogspot.com/2010/08/el-tallerxhaiti-resenado-por-la-revista.html>